

り方になつていない、また行政改革あるいは大学の自主性を重んじるという流れにむしろ逆行するのではないかと考えられます。

第一百一十六回国会、平成五年四月十五日の国会での附帯決議でも、「教養部改組等を含め、大学改革を進めるに当たっては、各大学の自主性を尊重し、」とござります。各大学が地域性を生かしてあるいは独創性を發揮するために法律事項をやめるべきではないかと考えますが、いかがでしようか。

そしてまた、法律事項をやめた場合には、じやどうするのか。一つには政令事項にするという考えがあるかと思います。もう一つは大学の全く自主性に任せること。こういう二つの考え方があると思われますが、政令事項にした場合には、むしろ文部省の裁量が非常に大きくなる、かえって不透明になるかなどいう危惧もありますので、むしろ大学の自主性に任せるべきである。これは立法機関である国会が判断し決めることがありますけれども、これまで文部省はこれは大変大きな検討課題であると答えてこられましたが、これにつきまして、やはりどうしても法律事項である、それが必要なことなどお考えなのか、あるいは改組を自主性に任せることになりますと何か不都合が生じるのか。法律事項でなければならないという具体的な、また明快な根拠なり理由なりをお示しいただいた方がよろしいかと存じます。

先生御指摘のように、伝統的な学部名称からと
いうことに對しまして、實際の教育研究活動も
日々發展、變化しておるわけでござりますし、ま
た、ある学部に入ったからということで、その学
部の名称から当然予想されるような行き先に学生
がすべて行くかということを必ずしもそうでもないと
いう事實もございます。

的には国会で御判断いただくことであろうかと思
いますけれども、少なくともこれまでのところは
学部というものが大学の教育研究組織として最も基
本的な単位であり、また国民のサイドから見た場
合に、子供を大学にやるときに○○学部というこ
とが最も関心の高いところであること、これもま
た事実でございます。絶対にどうでなければなら
ないかということに私どもは必ずしも固執してい
るわけではございませんけれども、いずれにいた
しましてもこれまでのところはそういう考え方
でまいりつてきていることは事実でございます。
それで、実際のところ、昭和五十九年の国立学
校設置法の一部改正のときに、やはり全体の手続
きを簡素化すべきではないかというような観点から
一部分政令以下に落としたことがございまして、
大学に大学院を新設、廃止する場合、あるいは大
学附置の研究所、大学共同利用機関を新設、廃止
する場合、これらにつきましては、従来、法律事
項であったわけでございますけれども、政令以下
に落としたという例もございます。
先ほど、政令で定めた場合に不透明になるとい
うような御指摘もございましたけれども、私ども
の立場いたしましては、法律であれ政令であ
れ、大学における検討を踏まえ、また必要な予算
措置を踏まえての措置でございますので、必ずし
も政令事項では絶対困るというようなことにはな
らないかと思うわけでございます。いずれにいた
しましても、引き続き研究させていただきたい
と、かよううに考えておるところでございます。
○浜四津敏子君　近年、大学のあり方が問われ続
けてまいりまして、激しい社会の変化の中で、大
学が旧態依然では十分に機能しない、期待にもこ
たえられない、生き残れないという危機感あるい
は問題意識から、この七年間、大学審議会の答申
をもとに大学の改革はかなり進められてまいりま
した。

的には国会で御判断いただくことであろうかと思
いますけれども、少なくともこれまでのところは
学部というものが大学の教育研究組織として最も基
本的な単位であり、また国民のサイドから見た場
合に、子供を大学にやるときに○○学部というこ
とが最も関心の高いところであること、これもまた事実でございます。絶対にどうでなければなら
ないかということに私どもは必ずしも固執してい
るわけではございませんけれども、いずれにいた
しましても、これまでのところはそういう考え方
でまいりつてきていることは事実でございます。
それで、実際のところ、昭和五十九年の国立学
校設置法の一部改正のときに、やはり全体の手続
を簡素化すべきではないかというような観點から
一部分政令以下に落としたことがございまして、
大学に大学院を新設、廃止する場合、あるいは大
学附置の研究所、大学共同利用機関を新設、廃止
する場合、これらにつきましては、従来、法律事
項であったわけでございますけれども、政令以下
に落としたという例もございます。

そのうち、教育研究の高度化、そして教育の個
性化につきましてはかなり進歩してきていると言
われておりますが、三番目の組織運営の活性化に
つきましては、これら二つの柱に比べまして多少
おくれているのではないかというふうに指摘され
ております。

この組織運営の活性化について幾つか質問させ
ていただきます。

この活性化の方策の一つとして教員の流動化が
挙げられてまいりました。これは大学の教員の
方々の関心が大変高いところでありますので、具
体的に質問させていただきます。

従来の日本の大学の教員のあり方、これは大変
固定化しております、流動性が乏し過ぎると指
摘されてまいりましたけれども、それがまた大学
の組織の硬直化を招いてきたと指摘されてまいり
ました。また、一方で余りにも流動化が進み過ぎ
ますと、大学への帰属意識が薄くなるというデメ
リットも指摘されておりまして、確かにそういう
面はあるかもしませんが、日本は少し固定化し
過ぎると言われております。

教育研究の活性化という点からも教員の流動性というのが必要だと考えられますが、その方策の具体的な一つとして大学の教員の方の任期制が論じられています。若いうちは、例えば助手とか講師とかあるいは助教授などのうちは一定期間ずつ幾つかの大学の教員を経験する、そして改めて

外國の大学に見られる制度、一定の要件を満たすと、その身分は保障されるといったような、これは例として議論されております。

した者のみが終身在職権を取得できる制度をとる、こういう考え方もあり、あるいは任期制をとする、という考え方もあり、両方を取り入れるという考え方もありますが、文部省として、この任期制なりあるいは外国の大学に見られるようなティーチャー制度と言ふんでしょうか、これについてはどのように検討しておられ、またどう対応していくかれる予定なのか、お答えいただきたいと思いま

られております

す。

○政府委員(雨宮忠君) 大学の教員の流動性をで
きるだけ図ることによつて人事の活性化を図ると
いうことの一つの手段といたしまして、任期制と
いうのが検討されておるわけでございます。
例えばアメリカの場合、アシスタントとかある
いはアシスタントプロフェッサーというようなレ

ベルにおきまして任期が設けられ、その時点までにおきます業績等を審査した上で、アソシエートプロフェッサー、さらにはプロフェッサーに任せます。そして、アソシエートプロフェッサーは

それで、アンシェートプロフェッサー以上のレベルにつきましては、任期制ということではなくて、今、先生が御指摘のテニュアーという形で、一種の身分保障を与えるという仕組みが一般的なつでござります。

それで、アメリカの場合と日本の場合とで大学の設置形態やあるいは教員の待遇にもいろいろな差があるわけですが、それらの

諸外国の制度も参考にしつつ大学審議会で検討しておるところでございまして、昨年秋には、大学の選択的な任期制、大学がそうしたいということであるならば任期制をとつてもいいというような

内容の提言を中間的なまとめとして発表したところでございまして、現在、その考え方につきまして、各関係団体等の反響も得ながらさらに検討を進めておるという段階でございます。

○浜四津敏子君 この教員の流動性の方策の一つとして既に採用されています、社会人が教員に採用される、こういう方策がございますが、教員につきましては、自校出身者の割合が比較的どこ

の大学でも多いという現状にあるわけです。
社会人が教員として採用される数ですけれども、昭和六十年度は、採用された社会人の全体数のうち、その全体の数に対する官公庁から教員に

採用された割合が、昭和六十年度で七割強、六十一年度が七割弱、平成三年度が六割強と次第に少なくなってはおります。

いうのは圧倒的に多いわけですが、これは見方によつては形を変えた天引きではないかという点の指摘もございます。また、そういう危惧はないのか。それから、今指摘しましたのは平成三年度までの数でございますけれども、直近の状況はどうなっているのが、お答えください。

正後、全体として社会人からの教授採用という
が増加傾向にあるということは一般的に言えよう
かと思うわけでございます。
○浜四津敏子君 それでは、時間がありませんので、最後に一問だけ大臣にお伺いしたいと思いま
す。

ふえてきております。助教授の場合も、男子が一
万四千六百人、女子が一千二十一名、つまり五年
前の七百二十六名から一千二十一名にわずかで
があふえてきておる。

それで、戦後五十年を経過しましたが、五十年
前まではもう学校は全く男女別々であつたわけで
す。

ております。医療技術教育の高度化の観点から、これらの要望に対しまして積極的に対応していくべきだと考えるわけでございますが、文部大臣の御見解をお聞きいたしたいと思います。

○政府委員(兩宮忠君) 医療技術系短大の四年制への移行についてのお尋ねでございます。

○政府委員(兩宮忠君)若干数字が古くて恐縮でございますけれども、平成三年度に国立大学に採用された教員の採用前の状況を調べたものがござります。そのうちで、官公庁からの者が一千五十九名、それから民間企業からの者が四百五十九名、自営業からの者が八名、こういうことになります。

全国の国立の四年制大学の教員に占める女性教員の割合というのは大体一割程度ではないかと言わわれてまいりましたが、女性は進学率も大変高いですし、また資質についても男性と別に変わるところはないと考えられます。なぜこれほど少ないのか。その原因なりあるいは方策なりにつきまして、奥田文部大臣として、奥田文部大臣。

すね。それが時代が変わつて共学になり、それから経済も少しずつよくなつてきまして、女性の学問への積極的な参加とかあるいは職場への進出。こういうものがふえてきて、そしてなるほど大学の進学率は男子と女子とほぼ同じぐらいになつてゐる。

ですから、こういう傾向でござりますから、これからはもつともと女性の教員がふえてくること

今、先生も御指摘になりましたように、看護師等の医療技術者の養成につきましては、教育の充実化やあるいは教員等の指導者の養成を図る観点から、文部省といたしましては大学レベルでの養成がより必要なことであろうというふうに考えておりまして、国公私立を通じまして看護系の大学の整備に積極的に対応することとしておるわけでございます。

の数字でござりますけれども、実はこの官公序二千五十九名ということのうちに保健分野というの八百九十九名ということでございましてこれは調査を必ずしもつまびらかに細かくまではつていないのでですから、若干推測を交えているところはお許しいただきたいわけでござりますけれども、その一千五十九名のうちの約九百名近くが保健分野だということでござりますので、これらの中のうちの多くは、官庁と申しましても國公立の試験研究機関やあるいは病院からの採用が多いのではないかというような推測をいたしております。

に採用していただきたいというふうに考えます
が、例えば目標をつくるなり、審議会のメンバー
につきまして女性を何%にするというような目標
値を掲げたことがございますけれども、国立大学
についても何らかのそうした具体的な方策をと
って、ぜひ優秀な前途ある女性の教員を採用し育て
ていただきたいと思いますが、大臣いかがでしょ
うか。

○国務大臣(奥田幹生君) おととしの六月に大學
審議会から教員の採用についての答申をいただき
ております。その中でも活性化をもつと図ってい
きなさいというのが大事な柱ではなかろうかと考
えます。

「 い う よ う に 私 は 期 待 を し て お る わ け で す 。 (つま
り、こ こ 四、五 年 の 間 に 大 学 で 勉 強 し た 女 子 の ま
も、将 来 は 助 手、助 教 授、そ う い う 道 を ど ん ど ん
と 登 つ て い く 方 が ふ え て く る し、ま た そ れ が 諸 業
会 が お つ し ゃ つ て い る と お り の 活 性 化 の 大 事 な
つ だ と い う よ う に 思 つ て お り ま す 。)

○ 浜 四 津 敏 子 君 あ り が と う ご ざ い ま し た 。

○ 菅 川 健 二 君 平 成 会 の 菅 川 健 二 で ご ざ い ま す 。

どうぞよろしくお願ひいたします。

國立学校設置法の改正に伴いまして、逐年、土
学教育の改善充実が図られておりますことはま
ことに望ましいことでございまして、関係者の御努力

それで、平成八年度におきましては、現在御審議をいただいております群馬大学の医療技術系大学の大の発展的な解消のほか、旭川医大、香川医大の医学部に看護学科を設置するといふことも計画しておりますわけでございます。また、公私立の看護系医療技術系大学の設置認可に当たりましても、一般的には十八歳人口の減少というの中での、医学の新・増設というようなことにつきましては原則的には抑制という態度でやっておるわけでござります。

この看護等医療技術者の問題につきましては、社会的な人材養成の必要が高いということで、個人

それから、先生、昭和六十年ということをおおしゃいましたけれども、昭和六十年に大学設置基準を改正いたしまして、教授、助教授の資格として従来はドクターを持っている者というようなのが伝統的なスタイルであつたわけでござりますけれども、「専攻分野について、特に優れた知識及び経験を有する者」というものを大学設置基準として新たに設けまして、必ずしも博士や修士のディグリードリームを持たない社会人でありますても大学教員として活用することが容易になるような制度改革もいたしております。

思つておるわけで、そのためにはやつぱり、先生の
のおっしゃるとおり女性の方にもつともつとたくさん
さん参加していただくということ、これも非常に
重要であろうと受けとめております。

ただ、この数字を見てみると、なるほどや
話しのとおり、ちょっと古いんですが、例えは平
成二年度の国立大学の教授、男子は一万六千五百
人、これに対し女子は四百一名、助教授は、男
子が一万三千八百に對して女子はわずかに七百二
十六名、これだけ少ないんですね。ただ、平成七
年度の数字を見てみますと、教授は男子が一五

力に対し敬意を表したいと思うわけでござります。
そこで、今回の改正案につきましても、特にこのものに異論があるというわけではございませんが、これらに関連いたしまして幾つかの質問をさせていただきたいと思います。
まず、群馬大学の医療技術短期大学部の廃止による四年制への移行につきましては、看護等医療技術教育の充実にとって望ましいことと思うわけでございますが、現在、医療技術系短期大学を調べてみると、国公立を含めまして全国で六十三三

則に対する例外措置を大学設置審の態度といつたましてもしておるところでございまして、それとの方策を通じまして、四年制への移行というこにつきまして積極的に推進してまいりたい、かういうに考えておるところでございます。

○菅川健二君 私の選挙区でございます広島県におきましても、文部省の御支援をいただきまして、昨年、県立保健福祉短期大学が開学したばかりでござります。現在、四年制への移行に向かって、大学内外で条件整備を進めておるわけでございますが、県から正式の要請がございましたら、

先ほど申し上げたのは平成三年度の数字でござりますけれども、この昭和六十年の設置基準の改

七千九百に対して女子が六百四十一名つまり五
年間の間に四百一名から六百四十一名にわずかに

に五
学あるわけでござります、その約三分の一に当たる大学が四年制への移行を志向していると言わざ

せひその早期の移行につきまして文部省の格別御配慮をお願いいたしたいと思います。

次に、ただいま局長からも話がございましたたけです。
れども、新たに医療技術系の大学や学部の設置につきましても、例えば広島県の例で申しましても私学とか日赤等におきまして幾つか準備や検討が進められておるわけでございます。全国的にもかなりの数に上ると見込まれておるわけでござります。
そういう中におきまして、先ほども御答弁がございましたけれども、高齢化社会の進歩に伴いましてまだまだ医療技術系教育の需要の増大が見込まれますので、大学設置の抑制的例外を引き続きより積極的に進めていただきまして、これらの大学の設置につきましても前向きにぜひ要望にこたえていただきたいと思うわけでございます。
再度の答弁になるかと思いますが、よろしくお願ひいたします。
○政府委員(雨宮忠君) 医療技術系短大のうちで四年制への移行を企図しているところにつきまして、私どもはちらほら御相談を受け始めているところもございますが、全体としてどのぐらいかといたるのはまだつかみかねておりますところでござります。
しかし、いずれにいたしましても、四年制への移行につきましての検討の状況やらあるいは検討内容の熟度と申しますか、それらに応じまして、先ほど申し上げましたような基本的な考え方について御相談に応じてまいりたい、かように考えておるところでござります。
○菅川健二君 次に、現職の看護婦についてでございますが、これまでその多くが病院附属の看護の専門学校で養成されてまいつたわけでござります。現職の看護婦の一層の技術の向上と意欲を高めますために、看護系の四年制大学や学部の三年生への編入を容易に認めるなどその門戸を広げていなければなりません。看護婦養成施設等の専門学校卒業後、さらに学習を深めたいと考えるわけでござますが、いかがでございましょうか。

を希望する方々につきまして大学への編入学を認めてもらいたいという要望があることは私どもとしても承知しておりますけれども、この大学編入学につきましては、大学におきます学習機会の多様化を図る方策ということの一つといたしまして、生涯学習あるいは高等教育の活性化を図るというような観点から重要な検討課題であるというように私どもは認識しておるわけでございます。

ただ、専門学校といわゆる一条学校と言われておる大学、短大等との間の接続という学校制度全体の中での問題だということでもございまして、昨年九月の大学審議会の総会にもそれまでの部会での審議が報告されておるわけでございますが、仮に学校間の編入学を認めるとした場合の認める基準というのははどういうよう考へたらいのだろうかというようなこと、それから編入学した場合にあと何年大学において履修すればいいのかと、いういわば修業年限の問題、これらの問題を中心としましてなお引き続き検討すべきだと、こういうような報告がなされておるわけでございまして、それらの問題意識も持ちながら大学審議会において引き続き検討いたいでおると、こういう段階でございます。

○菅川健二君 個別の問題につきましてただいまお答えいただいたわけでございますけれども、今後とも高齢化社会に対応いたしまして医療技術系教育の重要性はますます高まってまいるのではないかと思うわけでございます。

最後に、文部大臣の決意のほどを一言お聞きいたしたいと思います。

○国務大臣(奥田幹生君) 確かに、高齢化が非常に急速に進んできておりますし、それから医療技術も次々と新しい高性能の医療機器が開発されてしままして、技術者も年々それに見合った高度な技術を身につける必要が日増しに高まってきており

ますから、やはりそういう系統の学校につきましてもさらに充実してまいる必要があるうかと思います。

ただ、今お話を聞いておりますと、先生の専修学校、一校との接続ということは、なかなか大學生審議会でも、さあどういうように接点を設けるかなと、まだ方向すら示されておらぬような状況でございますので、こちらは諸問をしまして御意見を待つておるというような状況でござりますから。

先生のおっしゃることは、二十日ほど前でしたか、衆議院のある先生も直接文部省へ見えて先生と同じような趣旨で御要請があつたことを私は思ひ出すわけでござりますが、そういう要請の度合は非常に高まつておるということとも十分念頭に置いて考えさせていただきたいと思っております。

○菅川健二君 ひとつ医療系教育の充実のために今後とも何分の御尽力をお願いいたしたいと思います。

どうもありがとうございました。

○岡部幸代君 大学における一般教養教育の充実を願う立場から、教養部改組に伴う幾つかの問題点について質問したいと思います。

国立大学協会が全加盟校を対象に一般教養教育の現状を調査した結果によりますと、各大学の学部が定める一般教養科目的最低取得単位数が一部を除いて減少しています。有名国立大学でも三十二ないし二十六単位という大幅な減少をしたところもあります。

具体的な例ですが、一般教養課程の履修基準が、一般教育科目として人文、社会、自然の三分野からそれぞれ四ないし十二単位、総合またはセミナー科目から四ないし八単位、合計三十単位以上履修させていた大学で、改革後の教養科目を二分の一か三分の一に縮小し、外国语科目も十四単位から十単位に縮めて、その分専門基礎科目と自由選択科目をふやしたところがあります。選択制がふえて非専門分野の科目を全く履修しなくても

卒業できる、こういう状況も生まれていて、このままでは教養教育が消滅する、こういう危機感さえ教員の間で広がっているといいます。こうした実態を文部省はどう考へておるでしょうか、これでよしとするのでしょうか。
○政府委員(兩宮忠君) 平成三年に大学設置基準を改正いたしまして、いわゆる大学設置基準の大綱化、あるいは一般教育の弾力化と呼ばれておる改正を行つたわけでございます。
すなはち、内容的には、従来、大学における一般教育というのは一般教育科目といふ授業科目区分の中で行われるべきもの、あるいは専門教育は専門教育科目といふ授業科目区分の中で行われるべきものというやや硬直的な考え方を改めまして、一般教育の目標とするところあるいは専門教育の目標とするところ、それぞれについては四年全体の教育課程の中でそれぞれ生かされるようになり、また一般教育と専門教育とが全く別々のものづけられつつ、全学的な体制のもとで実施されべきものという趣旨で改正されたわけでございます。
したがいまして、設置基準の改正あるいは、それとも関連するわけでございますが、教養部の廃止あるいはそれにまつわる改組というのが多くの大学で行われつつあるわけでございますけれども、それは決して教養教育を軽視するとかあるいはそれをないがしろにするとかということではなくて、四年一貫の教育の中で教養教育をどう生かしていくかという各大学におきます検討あるいは工夫の成果として現在があると、こういうように私どもは理解しております。

確かに、先生御指摘のように、一般教育科目という名前のもとでの卒業要件の単位というものが減つているところもあるわけでございます。ただし、その場合も一般教育科目といふ授業科目、こう言いますとやや強引な言い方になるかもしけれませんけれども、一般教育科目といふ科目区分の中で実施しているものだけが教養教育の中身かとい

正木義典 外九百九十九名

紹介議員 河本 三郎君
この請願の趣旨は、第六八号と同じである。

第六七一号 平成八年三月十四日受理
三十五人以下学級の実現、教育予算・私学助成の拡充、教職員定数増に関する請願

請願者 大阪市淀川区田川北一ノ一二二ノ二

五 八代祝典 外九百九十九名

紹介議員 西川 潔君
この請願の趣旨は、第二四五号と同じである。

三月二十七日本委員会に左の案件が付託された。

一、国立学校設置法の一部を改正する法律案

国立学校設置法の一部を改正する法律
国立学校設置法(昭和二十四年法律第二百五十号)

の一部を次のように改正する。
第三条第一項の表岐阜大学の項中「教育学部」を「教育

地域科学部」に改め、同表佐賀大学の項中「教育
学部」を「文化教育学部」に改める。

第三条の四第二項の表群馬大学医療技術短期大
学部の項を削る。

附則第三項中「一万九千九百二十三人」を「二万
四人」に改める。

(施行期日)

1 この法律中附則第三項の改正規定は平成八年
四月一日から、第三条第一項の表の改正規定及

び次項の規定は同年十月一日から、第三条の四
第二項の表の改正規定及び附則第三項の規定は
平成十二年四月一日から施行する。
(佐賀大学の教育学部の存続に関する経過措置)

2 佐賀大学の教育学部は、改正後の第三条第一
項の規定にかわらず、平成八年九月三十日に
当該学部に在学する者が当該学部に在学しなく

なる日までの間、存続するものとする。

(群馬大学医療技術短期大学部の存続に関する
経過措置)

3 群馬大学医療技術短期大学部は、改正後の第二
年三月三十一日に当該短期大学部に在学する者
が当該短期大学部に在学しなくなる日までの
間、存続するものとする。

平成八年四月四日印刷

平成八年四月五日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

D